

UN POLÍTICO SANTACRUCERO DEL SIGLO XIX

D^o MIGUEL MARÍA FUENTES ESCAMILLA

An buen día en el Archivo Histórico Provincial de Toledo, en la sección Desamortización de Bienes propios del Ayuntamiento, se vende una de las cuatro dehesas que en 1253 cuando se constituye villa, le otorga el maestre de Santiago D. Pelay Pérez Correa. Encuentro por primera vez en 1856 cuando se subasta Villaverde, el nombre de Excelentísimo Sr. D. Miguel M^a Fuentes Escamilla. Me acordé de pronto que Joaquín Arias, que en paz descanse, me hablaba de cuando las guerras Carlistas de una lápida que hay en nuestro término de unos hermanos

Almarza que venían del molino de Buenamesón de moler trigo, fueron asaltados por los franceses y murieron.

Joaquín me hablaba de la participación de este personaje en ellas, no recuerdo bien en qué.

Luego, en el Archivo Provincial de Toledo el 1^o de Octubre de 1880 hay un pliego de condiciones para aprovechar los pastos de los montes a partir de ese año. El alcalde sustituto era Manuel Esteban Bernaldo, por enfermedad del Excmo. Sr. D. Miguel M^a de Fuentes Escamilla, alcalde titular de Santa Cruz.

A mí me sonaba D. Miguelito que

paseaba por su era, según Joaquín Arias, se veía desde Santiago, ya muy mayor. No encontré un solo dato sobre ellos ni en el Archivo del Juzgado, ni en el Ayuntamiento. Razón tanto D. Miguel, como D. Miguelito habían vivido siempre en Madrid. Sus descendientes: D. José M^a Cezar falleció hace poco, la otra rama Carmen López-Loriente Fuentes está ausente. Me he tenido que ceñir a los Archivos de la Diputación de Toledo, las listas electorales de 1899 y sobre todo a las actas de Diputados del Congreso y Senado de Madrid.

En el Congreso me dan fotocopia del Certificado de Bautismo de D. Miguel M^a Fuentes Escamilla, que nace en Santa Cruz el 8 de Septiembre de 1805 probablemente en la Tercia, donde su padre Jacinto de Fuentes, escribano de su Majestad y Notario de sus Reinos, era el "TERCERO" (encargado y contable de la Tercia), como puede verse en un cuadernillo de todo lo recaudado (trigo, cebada, centeno...) que obra en mi haber. Este Jacinto, era hijo de Manuel de Fuentes e Isabel M^a Rodríguez (*de los picas y pican-tes*).

Su casa al final del Arrabal, es la Casa de los Linajes en cuyo dintel puede leerse la inscripción "Soy de Manuel de Fuentes" como se ve en la foto. Era su madrina D^a Micaela Rodríguez y Parada (de Tarancón) dueña de la Tercia y que muere en el año de la Peste (sobre 1860).

Su madre, Vicenta Florentina Escamilla, nombre que aún hoy pervive entre los Escamillas, era hija de Basilio Esc-



Con 21 años obtiene el título de abogado por la Universidad Literaria de Alcalá de Henares, 7 años más tarde el 7 de Julio de 1833, es abogado de los Reales Consejos (algo así como abogado del Estado). Aquí empieza su carrera política, que fue un no parar, una vida muy de un político del siglo XIX.

Cargos:

- Diputado por Córdoba en 1834
- Diputado por Posadas (Córdoba) 1846
- Diputado por Lillo (Toledo) 1853
- Senador por Toledo 1876

El nombre de D. Miguel María Fuentes, sale continuamente a lo largo de todo el siglo XIX, porque se venden los

bienes de la Iglesia y era un poco complicado adquirirlos. El compra bastantes, entre ellos el huerto de San Miguel que hace esquina con la Calle la Cava. Hace negocios con los vínculos, memorias, capellanías, censos, voto de Santiago... que hasta las distintas Desamortizaciones no se podían tocar. Eran bienes de la Iglesia y con sus rentas podía mantener hasta 14 sacerdotes en Santiago y 5 en San Miguel, además de sus correspondientes sacristanes. Compra bienes para la Unión y el Fénix...

Tuvo 3 hijos: Soledad, la dueña de la ermita de Villaverde, que era monja en las Salesas (Madrid) y que vende la ermita y los terrenos a los "Boquillas" sobre

1945, otra Dolores casada con un Cezar, abuela de D. Jose M^a Cezar y un hijo, el célebre D. Miguelito Fuentes, padre de Cármen Fuentes Ballesteros, primera mujer de D. Javier López-Loriente.

En el Archivo Militar de Segovia, no me dan muchos datos porque necesito el segundo apellido de D^o Migúelito hijo, que no lo sé. Si alguien está interesado en saber la biografía de D^o Miguel María Fuentes Escamilla (padre) existe un diccionario de mentarios en el Congreso que no adjunto por su extensión.

No sabemos cuando ni donde murieron ambos. Suponemos que en Madrid.

Maximino Sánchez Martínez

mecanografía: Esperanza Sáiz López

LIBROFÓRUM 2016

Aunque el año pasado no dimos noticias de nuestra actividad, ésta sigue celebrándose. Este año leímos: Juegos de la edad tardía de Luis Landero, la historia de una mentira o de una fabulación, quizás de un sueño perseguido y que comienza a hacerse realidad a partir de las palabras. Seguimos con La insoportable levedad del ser de Milan Kundera, una novela situada en el Praga de 1968 que según su autor va más allá de la filosofía y la psicología y finalmente aterrizamos en nuestra tierra de Molinos: hablamos con el autor del

nas coloradas de Francisco García Pavón, novela negra situada entre Tomelloso y Madrid. También realizamos una visita



cultural a Toledo, dentro del programa "Las culturas del Libro". Visitamos el Museo del Greco, el Museo de los Concilios, la Sinagoga del tránsito y la Biblioteca del Alcázar disfrutando de las explicaciones amenas e interesantes a la vez que instructivas de voluntarios muy bien preparados. Por la tarde, Maxi, historiador oriundo de nuestro pueblo, nos enseñó calles de Toledo menos conocidas y cansados y muy contentos volvimos a nuestra casa.

También esta actividad se toma las merecidas vacaciones de verano y seguirá desarrollándose a partir de